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粉嶺皇后山邨及山麗苑近日食水出現黑色沉澱物引起

關注。香港特區政府水務署署長黃恩諾昨日交代水質檢

測結果，指初步化驗顯示「黑點」大部分為瀝青物料混

雜樹脂物料，他解釋瀝青早年常用於鋼喉管內部塗層防

止生，之後被發現有剝落風險，香港特區政府2005年

後已不再使用含有瀝青塗層鋼管作供水管，皇后山邨早

年曾發現食水含有「黑點」，隨即於2022年安裝水管濾

網。惟供水系統上游有一段鋼喉管在內壁塗上瀝青，水

務署推算今次出現的黑色沉積物是加裝濾網前，流入該

兩屋苑食水系統殘留的物料，並非新的外來物質。至於

樹脂物料，則可能是水閘掣保護層剝落所致。黃恩諾強

調，瀝青對人體健康無害，化驗結果亦顯示水質符合香

港食水標準。為進一步釋除公眾疑慮，水務署會每天早

上公布水樣本測試結果。 ●香港文匯報記者 嚴鍇華

水務署：每日公布測水結果釋疑慮
皇后山邨食水「黑點」屬瀝青混樹脂 化驗證無害

香港文匯報訊（記者 子京）國際調解院總部
落戶香港，特區政府律政司司長林定國昨日接受電
台節目訪問時表示，共33個國家簽署《關於建立
國際調解院的公約》成為創始成員國，較去年商討
時的19個增加很多，形容是喜出望外。當日來港
簽署公約或觀禮的不同國家高級別代表，都欣賞香
港並支持設立調解院，反應正面、令人鼓舞。
林定國表示，香港在「一國兩制」下，是中國

最開放和最國際化的城市，法律服務水平在國際
上享有很高的聲譽，在發達城市中有一定的認受
性，同時香港在「一國兩制」下繼續保持普通法
制度和國際化，對設立國際調解院總部有優勢。

主動填補國際爭議解決空間
他強調，歐美國家並非缺席，而是以往的國際
爭議解決機構，由美西方國家主導成立，中國希
望志同道合的國家參與，以代表全球南方和發展
中國家，主動填補國際爭議解決的空間，安排是
順理成章。國際調解院是公共產品，即使其他國
家不簽署公約，日後都可以使用調解服務。
林定國指出，國際調解院將提供三類爭議調解
服務，包括國與國之間爭議、國家與別國國民之
間的投資爭議，以及國際商業爭議。其中，國與
國之間爭議不是香港強項，因為香港不是主權國

家，沒有太多外交經驗，但其餘兩項爭議都有商
業性質，香港在處理商業爭議及投資調解領域經
驗豐富，能夠集中作出貢獻。

冀港更多人才進國際調解員名冊
至於訴訟、仲裁及調解如何區分，林定國解

釋，調解不同於訴訟或仲裁，其核心在於通過中
立調解員促成雙方自願和解，無需強制裁決。而
香港擁有大量具備法律、心理及談判技巧的調解
人才，他希望香港未來爭取更多本地人才進入國
際調解員名冊，同時推動理事會吸納全球優秀人
才，以增強機構包容性。
他指出，調解員名冊分兩類調解員，一類只會

處理國家之間的爭議，須有外交和國際經驗，每
個國家可提名5人。另一類是一般調解員，處理
商事性質調解，每個國家可提名20人，但創始
成員國可提名更多人。理事會成員亦可提名非締
約國成員擔任調解員，因此是非常包容開放，而
香港下一步需要爭取獲國家和理事會提名。
林定國又說，香港將負責國際調解院保養維修

費用，而運作費用由締約國負責，調解費用由參
與者分擔，涉及秘書費、開會費、調解員服務費
等，香港有機會賺錢，但並非成立的目標，強調
本港法律和配套服務是無形資產。

香港文匯報訊（記者 費小燁）一直跟進皇
后山邨食水沉澱事件的民建聯立法會議員劉國
勳，昨日聯同民建聯北區支部約見特區政府發
展局、水務署及房屋署代表。劉國勳會後表
示，政府雖表示會加強清洗水缸、喉管，加裝
濾網等，惟仍未能交代黑點沉澱物源頭，以及
需沖洗多久才能令殘留物完全消失或被沖走，
因此要求政府就六個方向繼續跟進事件，包括
動態檢測水樣本，每日公布相關結果和數據；
事件解決前繼續放置水箱及清洗水缸和供水系

統設備；查找2022年時有瀝青殘留的成因；以
及查找過去3個月屋苑維修喉管，以及附近會
影響水流量的工程紀錄，並調查與事件是否有
關等。
劉國勳指出，皇后山邨於2022年曾出現類似
事故，其後水務署及房屋署清洗水缸及加裝濾
網等處理。他認為政府應進一步交代2022年事
件的成因與詳情，同時深入了解為何2005年已
禁止使用瀝青物料，食水卻於事隔20年後仍出
現瀝青，並交代承建商以及所用的水管物料，

「除了皇后山一帶，其他地區會否亦有同樣風
險？交代清楚始能令公眾安心。」他並建議政
府每日向公眾交代檢測結果，以及繼續在皇后
山擺放食水箱，直至食水完全沒有出現雜質。
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議員促政府續跟進事件防重演

●林定國表示，共33個國家簽署《關於建立國際調解院的公約》成為創始成員國，形容是喜出望
外。圖為當日簽署儀式。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 張茗）面對人口老化加
劇，社區內是否有足夠無障礙設施更加重要。民
建聯南區支部早前調查了區內50處公共設施，
發現它們在標識系統、輪椅上落車及交通接駁、
行人通道與斜道安全性，以及升降機供需與維護
四方面均有待改善，其中有商場為了商業發展而
封閉無障礙通道，導致輪椅使用者需繞行危險路
段。民建聯立法會議員陳學鋒指出，隨着人口老
化，令南區無障礙設施不足的問題日益顯著，因
此提出一系列建議，包括強化觸覺引路系統、改
善交通接駁設施等。

田灣邨樓梯警示線脫落易絆倒
民建聯南區區議員張偉楠昨日在記者會上表示，
該50處公共設施中，44%存在無障礙標識系統問
題，例如缺乏觸覺引路帶的鴨脷洲風之塔公園閘門
出入口，令視障人士面臨出入困難；田灣邨的樓梯
警示線則脫落不少，黃色防護線亦因長期失修而增
加絆倒風險。
調查發現，30%公共設施亦出現行人通道與斜
道安全性風險。張偉楠舉例指出，有商場為了商
業發展而封閉無障礙通道，導致輪椅使用者需繞
行危險路段；石排灣斜坡的坡度比例為1:8，遠
超1:12的安全標準，下雨天時濕滑道路極其容易
引發事故。區內亦有部分栽種於街道旁的樹木，

其樹根頂起地磚導致路面不平，輪椅使用者難以
順暢通行，增加危險性。
張偉楠表示，於行人通道與斜道所發生的實際

意外較少，是因為仍有升降機及乘坐車輛抵達地
點的替代方案，但從石排灣前往香港仔就只有兩
部電梯，但卻因種種因素經常無法使用，令使用
輪椅人士迫於無奈只能乘搭的士才能抵達香港仔
或其他主要通道。他強調，無障礙設施不僅是為
了安全，亦是為了便利市民出行。
針對田灣邨樓梯警示線長期失修問題，香港文
匯報記者昨日到現場了解，發現有關警示線塗層
出現部分脫落情況，不少居民於上下樓梯時候均
小心翼翼。有路過的居民表示，數日前曾因地面
濕滑且防滑線脫落，導致上樓梯時不慎摔倒，認
為增添防滑塗層具有迫切性。
民建聯南區支部提出多項建議，包括強化觸覺

引路系統，每季清潔觸覺引導路徑並添加反光條
以提高夜間能見度；設立不少於3米乘4米的專
用無障礙上落客區，引進「斜板式」的士車款，
方便輪椅使用者進出；改善通道和斜道設計並增
設防滑地板及安全扶手等安全元素；提升升降機
設施可用性；以及利用數碼創新提升無障礙性，
透過開發專用應用程式以提供無障礙設施狀態、
可能影響無障礙性的施工情況及替代路線等資
訊。

民記倡多招改善南區無障礙設施

●在南區無障礙設施能否滿足需求問題上，民建聯南區支部對
50處公共設施進行調查，並提出五項改善建議。

香港文匯報記者張茗 攝

●田灣邨樓梯警示線長期失修，不
少街坊在上下樓梯時均小心翼翼以
防滑倒。 香港文匯報記者張茗 攝

黃恩諾昨日下午與房屋署副署長（屋邨管理）楊耀輝會見傳媒
時表示，水務署及房屋署高度重視今次事件，並已即時成立

工作小組密切跟進，包括派員調查並抽取水樣本檢驗及沖洗政府
喉管，涉事屋苑會持續清洗水缸，再抽取水樣本覆檢，結果顯示
多項參數包括快速毒性測試等結果均呈陰性，水質符合香港食水
標準。在確保食水安全符合標準後，水務署隨即追查源頭，並於
本周二（3日）將126個物料樣本交予政府化驗所檢測，初步結果
顯示大部分為瀝青物料夾雜樹脂物料，沉澱物直徑超過0.1毫米。

疑早年瀝青微粒積聚喉管底部
黃恩諾解釋，瀝青早年是常用於鋼喉管內防止生銹的塗層，是

一種惰性物料，不溶於水，對人體健康無害，之後發現有剝落風
險，因此2005年後已不再使用含有瀝青塗層鋼管作供水管，改為
使用耐用的環氧樹脂塗層鋼管。根據紀錄，粉嶺皇后山邨及山麗
苑並無使用含瀝青物料的喉管，惟皇后山邨早年曾發生類似水質
事故，估計瀝青當時進入了內部供水系統，水務署已即時沖洗水
缸和供水系統，但仍有微粒積聚在喉管底部，「當皇后山邨居民
入伙後，突然有大量食水流動，沉澱物便揚起湧入供水網絡。」
水務署曾於2022年12月在皇后山邨對出安裝過濾網，能過濾直

徑大於0.1毫米的雜質。該署於上月30日檢查時也沒有發現過濾
網破損，推測「黑點」應在2022年12月之前已殘留於喉管中而非
從外部喉管沖入。至於樹脂物料，從顏色、外表及化學成分推
斷，相信是閘掣保護層剝落所致。

黃恩諾：加強沖喉除跡 檢查供水閘掣
黃恩諾續說，水務署曾於2020年做過研究，證實瀝青放在熱水

中煮沸亦不會釋出有毒物質，而今次從皇后山邨取得的水樣本
中，瀝青含量僅為當時實驗的三千分之一，呼籲市民無須擔心。
他強調，水務署未來會加強沖洗喉管，務求清除殘留瀝青，亦會
每日取樣檢測直至再無發現「黑點」為止。該署亦會安排檢查供
水系統的閘掣，了解是否有物料塗層脫落，如有需要會進行更
換。
楊耀輝表示，明白市民擔心食水安全，房屋署已加強沖洗皇后
山邨及山麗苑的供水系統，最新檢測結果亦已排除「黑點」來自
內部供水系統。連同昨日的工程，房屋署連日來亦已先後在皇后
山邨和山麗苑額外加裝合共22個新的過濾設施，其密度可阻隔直
徑0.1毫米或以上的雜質，期望以最快的速度安裝高效能的多重防
護過濾系統，令市民更安心飲用食水。
房屋署會進一步檢視過濾格效果，如有需要會再加裝。楊耀輝
續說，居民反映經過連日清洗水缸及加裝濾網後，水質已改善，
政府會與該區區議員及關愛隊緊密聯繫，持續向居民解釋及提供
適切協助。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）皇后山邨
食水出現黑色沉澱物疑是瀝青物料，不影
響水質安全，但香港文匯報記者在該邨所
見，仍有不少居民大量購買樽裝飲用水，
以及取用水務署水箱的食水。有居民表示
對食用自來水仍不放心，「黑色顆粒點飲得
落？」
帶小朋友購買大量樽裝純淨水的劉女士
說：「之前過濾器都沒用，因為很多黑色粒
粒塞住晒。現在清洗過水缸，水質好很多。
但還是很擔心，因為瀝青水怎麼會沒害？我
們都喝了3年多了，只是之前沒留意，希望
小朋友沒事。但倒是沒出現過喝這些水後不
適的情況。」
同樣到超市大量購買樽裝純淨水的謝女士
說：「肯定擔心，那麼多黑色粒粒。上周
五、周六發現這些黑色粒粒，就不敢再飲
用，要下樓買水。之前肯定有不小心喝了這
些水，倒是沒有發現不舒服。但還是買樽裝
水比較放心。我們廚房水喉加裝了過濾器，
洗手盆沒裝，就很明顯見到還有一些黑色粒
粒。」
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●劉國勳促請當局繼續積極跟進事件。

▲黃恩諾（左）與楊耀輝（右）會見傳媒。
香港文匯報記者萬霜靈 攝

◀黃恩諾強調，化驗結果亦顯示水質符合香港
食水標準。圖為居民取用水務署水箱的食水。

香港文匯報記者鄧偉明 攝

●香港文匯報記者在皇后山邨所
見，仍有不少居民大量購買樽裝飲
用水。 香港文匯報記者鄧偉明 攝

●劉女士 香港文匯報
記者鄧偉明 攝

●謝女士 香港文匯報
記者鄧偉明 攝

●超市在當眼處擺放大量樽裝純淨水供居民購買。
香港文匯報記者鄧偉明 攝


